

Nivel educativo	8mo básico
Asignatura	Historia, geografía y ciencias sociales
N° de Ficha	1
Objetivo de Aprendizaje	OA 2: Comparar la sociedad medieval y moderna, considerando los cambios que implicó la ruptura de la unidad religiosa de Europa, el surgimiento del Estado centralizado, el impacto de la imprenta en la difusión del conocimiento y de las ideas, la revolución científica y el nacimiento de la ciencia moderna, entre otros.

Primeras civilizaciones y la centralización del poder

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:

<https://www.youtube.com/watch?v=ELGM2DZMSiI>

<https://www.youtube.com/watch?v=T2jGQwTr1tE>

En síntesis...

Hasta el siglo XVI, en Europa central y occidental, la Iglesia católica logró mantener la unidad religiosa. Esta situación cambió cuando se produjo la **Reforma religiosa**, ruptura que derivó en el surgimiento de distintas iglesias cristianas que se extendieron en Europa y el resto del mundo. Esto ocurrió por múltiples factores, como el **desprestigio de la Iglesia católica**, **movimientos internos de la Iglesia**, **el aumento del poder del rey** y **el conflicto de poderes**, entre otros.

Para enfrentar esta situación se convocó a un concilio (reunión de obispos) en la ciudad de **Trento** (1545-1563). En la ocasión, se **reafirmó la fe católica**, **la supremacía del Papa** y **la jerarquía eclesiástica**. La Iglesia mantuvo siete sacramentos, el culto a los Santos y la Virgen y confirmó que las creencias se fundamentan en las Sagradas Escrituras interpretadas por la Iglesia. Eliminó la venta de indulgencias y creó nuevas congregaciones, como la Compañía de Jesús.

Así mismo, se reinstauró el **Tribunal del Santo Oficio o Inquisición**, que podía perseguir, juzgar y condenar a los acusados de herejía. Las personas juzgadas por este tribunal eran interrogadas, mediante torturas, y si se les consideraba culpables eran ejecutadas; y también se creó la **Congregación del Índice**, encargada de la censura de obras impresas y de listar los libros prohibidos.

Ahora ejercitemos

Doc. 3

Misión de un jesuita

"Cualquiera que en nuestra Compañía, que deseamos se distinga con el nombre de Jesús, quiera ser soldado para Dios bajo la bandera de la Cruz, y servir al solo Señor y a su Vicario en la tierra, tenga entendido que, una vez hecho el voto solemne de perpetua castidad, forma parte de una Comunidad fundada ante todo para atender principalmente al provecho de las almas en la vida y doctrina cristiana, y para la propagación de la fe, por medio del ministerio de la palabra, de ejercicios espirituales, y de obras de caridad, y concretamente por medio de la educación en el Cristianismo de los niños e ignorantes".

Arzubalde, S., Corella, J. y otros (ed.). (1993 [1539]). *Constituciones de la Compañía de Jesús*. Bilbao: Mensajero.

Doc. 4

Crímenes juzgados por la Inquisición

"Grande era la jurisdicción de los inquisidores y mayor aún, si cabe, el número de delitos a los que se extendía. (...) Un teólogo del siglo XVI los divide así:

1. Herejía: proposiciones heréticas; proposiciones erróneas; proposiciones temerarias; proposiciones escandalosas.
2. Resabios de herejía: (...) adivinanzas y hechicerías; invocación de demonios, brujerías y ensalmos; astrología judiciaria y quiromancia; delito de los no sacerdotes que celebraban misa o confesaban; confesores solicitantes; clérigos que contraían matrimonio; bigamos; (...) quebrantadores de ayunos y los que no cumplen con pascua; los que toman en la comunión muchas hostias o partículas; (...) magistrados que decreten algo que impide la jurisdicción inquisitorial".

Caro Baroja, J. (2006). *El señor inquisidor y otras vidas por oficio*. Madrid: Alianza. (Adaptación).

Julio Caro Baroja (1914-1995) fue un antropólogo, historiador y escritor español.

Doc. 5

La Compañía de Jesús

"(...) a parte de la Contrarreforma, hubo también otra réplica a la Reforma protestante, y sin duda más importante para la Iglesia y para su historia: la Reforma católica (...).

La Reforma católica del siglo XVI (...) brotó de raíces intraeclesiales autónomas; fue una realización católica positiva, no provocada por el ataque protestante. (...) Los resultados de la Reforma católica no solo fueron de tipo negativo, defensivo, sino también, y en su mayor parte, de tipo positivo, constructivo: el renacimiento de la piedad religiosa".

Lortz, J. (2008). *Historia de la iglesia II*. Madrid: Ediciones Cristiandad.

De manera grupal reflexiona y responde las siguientes preguntas:

- Describan la misión del jesuita en 1539: ¿cómo se relaciona con la época en que fue creado el documento?
- ¿Qué tipos de actos eran considerados delitos por el Tribunal de la Inquisición? Ejemplifiquen.
- ¿Cómo creen que se corroboraban los delitos cometidos?
- ¿Qué sostiene el autor del Doc. 5 sobre el proceso de reforma interna de la iglesia?
- Según Lortz, ¿cuál era el objetivo de la reforma católica?
- Reflexionen y comenten sobre la importancia del respeto a la diversidad religiosa.

Completa tu ticket de salida

1. Lea el siguiente texto y responda a continuación.

"[...] el Rey nuestro señor soberano sus herederos y sucesores reyes de este reino serán tomados aceptados y reputados como la única cabeza suprema en la Tierra de la Iglesia de Inglaterra llamada Anglicana Ecclesia y deberá tener y disfrutar anexa y unida a la corona imperial de este reino el título y el estilo de la misma todos los honores dignidades preeminencias jurisdicciones privilegios autoridades inmunidades beneficios y productos [asociados] a la mencionada dignidad de jefe supremo que pertenecen y son propios de la misma Iglesia". Fuente: "Acta de Supremacía" aprobada por el Parlamento de Inglaterra en 1534.

A partir de la lectura de la fuente citada podemos afirmar que el acta de supremacía e Inglaterra representa un claro ejemplo de la ruptura de la unidad religiosa católica europea ya que:

- A) Se declara la creación de una Iglesia nacional Anglicana.
- B) Se plantea una dura crítica a los fundamentos teológicos católicos.
- C) Se cuestiona la autoridad papal a partir de la venta de indulgencias.
- D) Se defiende la supremacía de la monarquía frente al poder papal.

2. ¿Cuál de las siguientes alternativas es uno de los factores que propició el desarrollo de la reforma protestante en el siglo XVI?

- A) La permanente corrupción en el seno de la Iglesia Católica.
- B) El desarrollo del espíritu nacionalista que apoyó al protestantismo.
- C) El avance de las ideas racionalistas que defendían el predominio de la razón sobre la fe.
- D) Todas las anteriores

3. "[Lutero] es ante todo el portavoz de las exigencias de reforma de su tiempo y también el que ha vivido y elaborado la formulación teológica más adecuada para catalizar y galvanizar las fuerzas morales de la nueva sensibilidad religiosa. [...] Nunca se insiste bastante en que el éxito del protestantismo dependió menos de la acción de los propios reformadores que de la ya madura predisposición de la sociedad laica y del apoyo de sus más altos representantes. [...]" Romano R. & Tenenti A. (1989). Los fundamentos del mundo moderno. Edad Media tardía Renacimiento Reforma. España: Siglo XXI Editores.

En base a la lectura ¿cuál fue el factor más decisivo para el triunfo de la reforma protestante?

- A) El apoyo de una sociedad laica a las críticas hacia la iglesia católica.
- B) La capacidad de persuasión de los reformadores.
- C) El talento y personalidad de Martín Lutero como líder de la reforma.

3. "[Todas] las nuevas Iglesias que se opusieron a la vieja Iglesia de Roma lo hicieron a la luz de [las] afirmaciones del reformador alemán, aunque se separaron del luteranismo o acaso trataron de combatirlo por sus compromisos. El pacto de cada creyente con Dios constituyó la clave de la renovada experiencia cristiana de la Europa del noroeste. Este compromiso era entendido como predominantemente religioso teniendo todavía por objeto una revelación y la promesa divina no sería mantenida en este mundo sino en el más allá. Sin embargo, al apoyar sobre este principio la fe cristiana Lutero la anclaba en la energía ética individual y hacía de cada creyente el responsable autónomo y directo de su propia salvación. [...] Por la fe el hombre merece la remisión de sus pecados. En esta renovada perspectiva que destruía la base de la piedad corriente los fieles podían abandonar verdaderamente sus prácticas exteriores renunciar a los votos y a las ceremonias superfluas al culto de los santos y a las indulgencias al purgatorio". Romano R. & Tenenti A. (1989). "Los fundamentos del mundo moderno. Edad Media tardía Renacimiento Reforma".

España: Siglo XXI Editores

En base al texto ¿cuál fue uno de los planteamientos religiosos de Lutero?

- A) La salvación por la fe, expresión del pacto del creyente con Dios.
- B) La piedad corriente como expresión de compasión.
- C) La práctica rigurosa de los ceremoniales religiosos.
- D) El culto de los santos.

4. "Nadie que quiera ser tenido por hombre de bien y temeroso de Dios se atreverá a negar simplemente la predestinación por la cual Dios ha adoptado a los unos para salvación y ha destinado a los otros a la muerte eterna [...]. Llamamos predestinación al eterno decreto de Dios por el que ha determinado lo que quiere hacer de cada uno de los hombres. Porque Él no los crea a todos con la misma condición, sino que ordena a unos para la vida eterna y a otros para condenación perpetua".

Juan Calvino. Institución de la Religión Christiana. 1536.

En base a la fuente leída ¿por qué se podría afirmar que la doctrina calvinista será un hito dentro del proceso de ruptura de la unidad religiosa europea?

- A) Debido a que está cuestionando la autoridad del Papa.
- B) Ya que realiza un llamado a abandonar la Iglesia Católica.
- C) Porque cuestiona los fundamentos teológicos del catolicismo.
- D) Ya que su noción de la predestinación difiere radicalmente de la planteada por el catolicismo.

5. A partir del Concilio de Trento se propiciaron mediadas que buscaban reforzar la hegemonía de la Iglesia a nivel religioso, pero también a nivel social y cultural. Dentro de estas iniciativas podemos encontrar:

- A) La entrega de las riquezas papales a los creyentes más desvalidos.
- B) La creación del Tribunal de la Inquisición
- C) La rehabilitación de las catacumbas de los primeros cristianos
- D) El apego a la Santas Escrituras en el latín

Solucionario

Pregunta	Respuesta correcta
1	A
2	D
3	A
4	C
5	B